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Círculo Rojo
Cumple Durazo a pueblos  
de la sierra alta de Sonora

Con una inver-
sión del orden 
de los 499 mi-

llones de pesos, el go-
bernador de Sonora, 
Alfonso Durazo Mon-
taño, le está cumplien-
do a los pueblos origi-
narios de la Sierra Alta, 
donde ha construido 

nada menos que 105 kilómetros de cami-
nos artesanales que han beneficiado a 10 
municipios, en lo que se considera en par-
te el pago de una deuda histórica, obvia-
mente al referirse al abandono en el que 
por toda la vida habían estado esos pue-
blos, sobre todo porque con obras como 
esas se garantiza la conectividad para esas 
comunidades que resultaron beneficiadas. 
Con estas obras también sea beneficia-
do a pueblos y comunidades originarias 
como parte del desarrollo de los Planes 
de Justicia indígena emprendidos por el 
expresidente de la república, Andrés Ma-
nuel López Obrador y que actualmente 
por supuesto que cuentan con el respaldo 
de la presidenta de la república, Claudia 
Sheinbaum Pardo, lo cual forman par-
te de un modelo de bienestar que busca 
saldar la deuda histórica con los pueblos 
originarios de Sonora, tales como los Ya-
qui, Seris, Mayo-Yoreme. Recalcó que es-
tas obras son parte de un esfuerzo que se 
realiza para mejorar la conectividad en po-
blaciones que por décadas estuvieron en el 
abandono por gobiernos anteriores. En los 
municipios Rosario, Bacanora, Sahuaripa, 
Onavas, Soyopa, Yécora, Quiriego y Opo-
depe, los caminos fueron construidos al 
cien por ciento, mientras que en Arivechi y 
San Javier, las obras continúan en proceso. 
Este modelo impulsado por el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño, no solo mejora 
la movilidad, sino que fortalece el tejido 
comunitario y el arraigo territorial.

Enfrentan productores  
temporada crítica

Actualmente esta-
mos hablando de una 
temporada crítica para 
todo tipo de producto-
res agrícolas, pero en 
este caso nos referire-
mos al tomate, donde 
algunos productores 
han decidido abando-
nar la cosecha, ante la 

falta de rentabilidad e incluso de rendi-
mientos por diversos factores que les afec-
tan grandemente en su economía. Manuel 
Cázarez Castro, representante no guber-
namental del Sistema Producto Tomate 
en la entidad, dijo que la situación para los 

tomateros se mantiene estancada, porque 
los precios se mantuvieran de regulares a 
malos y muy malos, lo cual se le atribuye 
a la amenaza del gobierno de los Estados 
Unidos, sobre la imposición de aranceles. 
Y el otro factor negativo que los afecta, es 
que las cosechas estuvieron pobres, esto 
atribuido al fenómeno del cambio climáti-
co. Luego entonces con todos esos factores 
en contra, era obvio que los productores 
no alcanzaran la rentabilidad que se espe-
raba para por lo menos salir de los gastos 
que quedara un remanente para seguir 
trabajando, pero desgraciadamente no fue 
así, por eso le decíamos que no pocos op-
taron por abandonar las cosechas.

¿Y la austeridad? secretaria  
Anticorrupción compró  
departamento de 9 mdp

 No cabe duda que 
muchos miembros de 
la 4T de esos que se 
dan baños de pureza 
con cuento chino de la 
austeridad y que ase-
gura que cumplen con 
los principios de ese 
régimen de gobierno 
como es el no robar, no 

traicionar y no engañar al pueblo de Méxi-
co, lo único que han hecho es darle atole 
con el dedo a quienes creen en ellos. Casos 
hay muchos, pero se le acaba de descubrir 
y fíjese a quien, a la titular de la Secreta-
ria Anticorrupción, Raquel Buenrostro, 
el ‘departamentito’ que compró reciente-
mente en nada menos que 9 millones 400 
mil pesos. Y ni modo que sean mentira de 
la oposición porque precisamente la dama 
en su declaración patrimonial, donde 
además expresa que por ingresos anuales 
como funcionaria federal recibió 1.9 mi-
llones de pesos. Con dicho departamento 
Ranquel Buenrostro se suma a la larga lis-
ta de funcionarios de la 4T que claramente 
se pasan por el arco del triunfo los prin-
cipios arriba citados, adquiriendo lujosos 
departamentos, como el general Ricardo 
Trevilla Trejo, nada menos que secretario 
de la Defensa Nacional y Jubnely Maldo-
nado Meza, mera mera del Fovissste. Pero 
no se preocupe, no se acongoje, ni se haga 
ilusiones, en el gobierno de la 4T no pasa 
nada, cuando se dan a conocer este tipo de 
casos.

Noroña y Calderón se topan en 
audiencia papal en Roma

Vaya encuentro tan casual como ‘cáli-
do’ es el que ocurrió este fin de semana en 
Roma, exactamente en la sede principal 
de la Iglesia Católica, El Vaticano, entre 
nuestro flamante presidente de la Mesa 
Directiva del Senado de la República, Ge-
rardo Fernández Noroña y el expresidente 

de la república Felipe 
Calderón Hinojosa, 
así como su esposa la 
diputada federal Mar-
garita Zavala de Cal-
derón. Luego del en-
cuentro, Noroña subió 
a las redes sociales que 
allá en la audiencia 
pública del Papa León 
XIV anda medio PAN de México, en tanto 
de él se dijo que posiblemente acudió a la 
sede papal, al no aguantar la conciencia 
de tantas atrocidades que ha cometido y 
como por fortuna ya se va de la presiden-
cia del Senado en agosto, seguramente 
pretende irse con la conciencia tranquila, 
aunque sus constantes desplantes, berrin-
ches, escándalos y enfrentamientos con 
propios y extraños, no le ayudan en mu-
cho eso.

Continuará Martí Batres  
como titular del Issste

Luego de la serie 
de rumores que se de-
jaron escuchar, en el 
sentido de que el ti-
tular del instituto de 
Seguridad Servicios 
Sociales de los Tra-
bajadore del Estado 
(Issste) Martí Batres 
Guadarrama, saldría 
esa dependencia para irse a una subse-
cretaría de Gobernación en lugar de Cé-
sar Yáñez, titular de Derechos Humanos, 
Población y Migración, de inmediato sa-
lieron a desmentir la versión asegurando 
que esos rumores son totalmente falsos. 
Y fue el columnista Dario Celis, quién in-
cluyó en una de sus recientes publicacio-
nes que Marti Batres salía de Issste, más 
no del equipo cercano de la presidenta de 
la república, Claudia Sheinbaum Pardo, 
ya que se iba de subsecretario de dicha 
dependencia, pero la versión la desmin-
tió incluso el mismo Batres, al asegurar 
que está inmersos en las tareas de recu-
peración de la calidad del servicio médico 
de la dependencia médica, haciendo un 
trabajo de territorio, es decir en el lugar 
de los hechos, para captar de los derecho-
habientes la necesidades y de esa manera 
con conocimiento de causa, estar en po-
sibilidades de buscar la solución más via-
ble y adecuada. Y es que a decir verdad, si 
bien es cierto que desde el sexenio pasado 
decayó mucho la calidad de los servicios 
de salud en el sector público, en el caso 
del Issste, la decadencia de la calidad de 
los servicios datan de varias décadas, por 
lo que es gigantesco el trabajo que se tie-
ne que realizar para que la promesa de 
Batres aterrice en los hechos y no quede 
solo en palabrería hueca.

Alfonso Durazo 

Manuel Cázarez

Raquel Buenrostro

Gerardo Fernández 

Martí Batres 



www.ultimapalabra.com

Del 25 de junio al 01 de julio de 2025 Estatal 3



www.ultimapalabra.com

Del 25 de junio al 01 de julio de 2025General4

Realiza SheinbaumRealiza Sheinbaum
intensa gira de trabajointensa gira de trabajo
Recorre Oaxaca, Quintana 

Roo, Yucatán y Campeche

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, fortaleció la visión de hacer 
gobierno en territorio con una ex-

tensa gira en Oaxaca, Quintana Roo, Yu-
catán y Campeche.

La Jefa del Ejecutivo Federal, inte-
rrumpió su gira planeada del viernes para 
trasladarse a Oaxaca donde sobrevoló las 
zonas afectadas tras el paso del huracán 
Erick y recorrió, a pie, junto a las y los 
habitantes las calles particularmente en 
Pinotepa Nacional; garantizó que llega-
rán alimentos, agua potable y ayuda para 
reparar los daños en viviendas. El mismo 
día por la tarde arribó a Quintana Roo 
donde supervisó la obra del Hospital Ge-
neral Felipe Carrillo Puerto, además de 
revisar avances del IMSS Bienestar. 

En Yucatán, arrancó su recorrido en 
Izamal con la entrega de tarjetas del pro-
grama La Escuela es Nuestra y visitó la 
construcción del Hospital General ‘Agus-
tín O’Horán’ IMSS-Bienestar en Mérida.

En Campeche, la presidenta dio cum-
plimiento a la reforma constitucional al 
artículo 2 y entregó, en un evento reali-
zado en Champotón, recursos de manera 
directa a pueblos originarios del estado 
para que sean utilizados en las obras que 
decidan las comunidades. Además, su-
pervisó acciones en materia de salud en 
Ciudad del Carmen, donde anunció que 
el Hospital Gineco-Pediátrico N°15 será 
inaugurado el próximo 30 de octubre.

México será siempre  
factor de paz

La presidenta Claudia Sheinbaum 
afirmó que México ‘siempre será factor de 
paz’ y calificó a la guerra como ‘el mayor 
fracaso de la humanidad’ a partir de una 
cita del fallecido papa Francisco, después 
de que el presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, anunciara un ataque ‘con 
éxito’ a Irán.

‘Un hombre sabio, el papa Francisco, 
dijo algo que resulta sumamente perti-

nente en este momento: ‘La guerra es el 
mayor fracaso de la humanidad. No hay 
futuro en la destrucción sino en la fra-
ternidad. La paz no es solo ausencia de 
guerra es la construcción de la justicia’’, 
manifestó la mandataria en un mensaje 
en su cuenta de X.

Refrendó también que la constitu-
ción de México ‘en su artículo 89 frac-
ción X, enumera los ocho principios 
con base en los cuales el Poder Ejecu-
tivo Federal debe conducir la política 
exterior de México’.

Durante el fin de semana 
la presidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo, 
fortaleció la visión 
de hacer gobierno 

en territorio con una 
extensa gira en Oaxaca, 
Quintana Roo, Yucatán y 

Campeche
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Logran crecimiento Logran crecimiento 
automotriz histórico automotriz histórico 
El gobernador Alfonso 
Durazo destacó que en 2024 
Sonora alcanzó un aumento 
del 49 por ciento respecto al 
año anterior en el sector al 
incorporar a circulación mil 

945 unidades nuevas

Redacción
Última Palabra 

La industria automotriz en Sono-
ra registró un crecimiento expo-
nencial histórico del 49 por ciento 

durante 2024, de acuerdo con datos del 
Instituto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (INEGI). Este crecimiento, que no 
se observaba desde 2016, es resultado de 
la estrategia comercial y económica im-
pulsada por el gobernador Alfonso Dura-
zo Montaño para fortalecer el rubro ma-
nufacturero, posicionando a la entidad 
como un referente nacional.

En el marco de la ceremonia con-
memorativa por los 100 años de histo-
ria de Ford en México, el mandatario 
estatal reconoció el papel fundamen-
tal que desempeña la planta ensam-
bladora en Hermosillo en el desa-
rrollo de la industria automotriz y el 
crecimiento de la economía regional, 
con una producción de más de siete 
millones de unidades desde su inicio 

en 1986. Actualmente, se fabrican los 
modelos Ford Bronco Sport y Ford 
Maverick, dos vehículos de gran éxito 
en el mercado norteamericano.

‘Según el INEGI, la producción de la 
Planta Ford de Hermosillo representó 
el 8.34 por ciento del total de la pro-
ducción de vehículos a nivel nacional 
en 2024. Asimismo, de enero a mayo de 
2025 y en medio de una escalada aran-
celaria global, la empresa Ford produ-
jo 8.2 por ciento más vehículos que en 
el mismo período del 2024 en nuestro 
estado. Hoy, el vínculo entre Ford y 
Sonora se proyecta hacia el futuro. La 

movilidad eléctrica, la sostenibilidad y 
la eficiencia energética son tendencias 
globales y prioridades que comparti-
mos’, indicó el gobernador Durazo.

Según el registro del INEGI, en el sec-
tor automotriz, de enero a diciembre de 
2024 los distribuidores automotores de la 
entidad pusieron en circulación mil 945 
unidades nuevas, lo que representa un 
incremento del 49 por ciento respecto al 
año anterior.

Con estos resultados, el Gobierno de 
Sonora posiciona a la entidad como un 
destino atractivo para la inversión, con 
un enfoque de certidumbre para nuevas 

empresas, e impulsa la economía local al 
generar empleos de calidad.

El Gobierno de Sonora 
posiciona a la entidad 

como un destino atractivo 
para la inversión, con un 
enfoque de certidumbre 
para nuevas empresas, e 

impulsa la economía local 
al generar empleos de 

calidad
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Garantizan conectividadGarantizan conectividad
con caminos artesanalescon caminos artesanales
En la actual administración 
estatal, bajo el liderazgo del 
gobernador Alfonso Durazo 
Montaño, se han construido 
y rehabilitado más de 105 
kilómetros de este tipo de 
carretera en municipios de la 

Sierra Alta

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Con visión de justicia 
social y compromiso territorial, 
el gobernador Alfonso Durazo 

Montaño avanza en la construcción y re-
habilitación de caminos artesanales en 
Sonora para beneficio de los municipios 
de la Sierra Alta y comunidades indíge-
nas, a través del programa de rescate de 
carreteras rurales, obras estratégicas in-
cluidas en los Planes de Justicia para los 
Pueblos Originarios.

El mandatario estatal señaló que se 
realiza un esfuerzo histórico para mejo-
rar la conectividad en poblaciones que 
por décadas estuvieron en abandono, y 
en colaboración con la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y Trans-
portes (SICT), el Instituto Nacional de 
los Pueblos Indígenas (INPI) y gobiernos 
municipales, se han invertido más de 499 
millones de pesos en la Sierra Alta, bene-

ficiando a 10 municipios con un avance 
del 93.43 por ciento y una meta de 105.16 
kilómetros de caminos construidos con 
mano de obra local.

En municipios como Rosario, Bacano-
ra, Sahuaripa, Ónavas, Soyopa, Yécora, 
Quiriego y Opodepe, los caminos fueron 
concluidos al 100 por ciento, mientras 
que en Arivechi y San Javier las obras con-
tinúan su proceso. Este modelo, impul-
sado por el gobernador Durazo, no solo 
mejora la movilidad, sino que fortalece el 
tejido comunitario y el arraigo territorial.

Durazo Montaño reconoció el respal-
do clave del expresidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien inició esta política 
bajo el enfoque de justicia social para los 
pueblos originarios, y agradeció el respal-

do de la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo, quien ha reafirmado su compro-
miso de continuidad y fortalecimiento de 
estos proyectos transformadores.

Además, como parte de los Planes de 
Justicia para los Pueblos Originarios, 
se desarrollan caminos artesanales con 

una inversión superior a los 350 millo-
nes de pesos para rehabilitar más de 
40 kilómetros en comunidades Yaquis, 
Seri-Comca’ac, Mayo-Yoreme y Guarijío-
Makurawe impulsados con enfoque de 
participación comunitaria y respeto a la 
identidad cultural.

Estos proyectos, iniciados 
con el apoyo del 

expresidente Andrés 
Manuel López Obrador 

y respaldados por la 
presidenta Claudia 

Sheinbaum Pardo, forman 
parte de un modelo de 

bienestar que busca saldar 
la deuda histórica con 

los pueblos originarios de 
Sonora, como Yaquis, Seris y 

Mayo-Yoreme
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Centro Ecológico seCentro Ecológico se
llama Samuel Ocañallama Samuel Ocaña
Honran el legado del 

exgobernador de Sonora

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. En reconocimiento al 
legado de un hombre que forjó 
instituciones en favor de las y 

los sonorenses desde el servicio público 
como gobernador de Sonora en el perio-
do de 1979-1985, el Centro Ecológico del 
Estado de Sonora recibió el nombre de 
‘Dr. Samuel Ocaña García’, con la devela-
ción de la placa conmemorativa en cele-
bración a su 40 aniversario.

En el marco de la conmemoración del 
Día Mundial del Medio Ambiente, en 
representación del gobernador Alfonso 
Durazo Montaño, la jefa de la Oficina 
del Ejecutivo Estatal, Paulina Ocaña, 
acompañada de Carlos Ernesto Zatarain 
González, comisionado ejecutivo de Eco-
logía y Desarrollo Sustentable del Estado 
de Sonora destacó que en cada niño que 
mira con asombro a los animales que 
habitan en el Centro Ecológico, en cada 
persona que aprende sobre el entorno y 
el cuidado del medio ambiente, vive el le-
gado del ex gobernador Ocaña que trans-
formó la vida de los ciudadanos a través 
de las instituciones que impulsó.

Destacó la importancia del Centro 
Ecológico como un espacio de promoción 
del cuidado al medio ambiente, donde 

los sonorenses pueden acudir a adquirir 
conocimiento sobre las distintas especies 

de plantas y animales de la región.
‘Hay legados que no caben en los libros 

de historia, hay legados que respiran, que 
crecen, que tienen alas y raíces, este Centro 
Ecológico es uno de ellos. Aquí late el sueño 
de un hombre que supo ver en el desierto 
un santuario, que creyó que la educación 
ambiental era un acto de justicia, y que en-
tendió que cuidar la vida es la forma más 
alta de amar’, indicó Ocaña Encinas.

Azalia Guevara Espinoza, diputada 
presidenta de la Comisión de Energía, 
Medio Ambiente y Cambio Climático de-
talló que, en el marco de este evento se 

entregaron reconocimientos al Mérito y 
Contribución al Medio Ambiente en ca-
tegoría infantil a Luis Ely y Eilán Alberto 
Miranda; y en el Mérito Académico de 
Contribución al Medio Ambiente, reci-
bieron el galardón la Universidad Estatal 
de Sonora (UES), y la Universidad de So-
nora (Unison).

Como parte de las actividades con-
memorativas del Día Mundial del Medio 
Ambiente, se llevaron a cabo exposicio-
nes sobre conservación de especies de la 
región, así como de cuidado de áreas na-
turales, y la historia del Centro Ecológico.

El Centro Ecológico 
del Estado de Sonora 

recibió el nombre de ‘Dr. 
Samuel Ocaña García’, 
con la develación de la 
placa conmemorativa 
en celebración a su 40 

aniversario
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Avalan pase del Avalan pase del 
Coneval al InegiConeval al Inegi
Las mediciones del organismo 
desaparecido mostraron el 
fracaso de los programas 
sociales del gobierno, 

argumentan PRI y PAN

Diputados oficialistas aprobaron el 
pase del Consejo Nacional de Eva-
luación de la Política de Desarrollo 

Social (Coneval) al Instituto Nacional de Es-
tadística, Geografía e Informática (Inegi). 

El primer dictamen que se aprobó en el 
periodo extraordinario fue el del pase del 
Coneval al Inegi, que establece que se reasig-
nan sus funciones al Instituto para mejorar la 
eficacia de los procesos relacionados con la 
medición de la pobreza y la evaluación de la 
Política de Desarrollo Social (PDS).

La iniciativa se aprobó en lo general 
por 353 votos a favor y 126 en contra y uno 
de sus fines es la de simplificar la estruc-
tura orgánica gubernamental para forta-
lecer la evaluación de la PDS, utilizando 
la información del Inegi en su calidad de 
organismo autónomo encargado de la in-
formación estadística y geográfica.

El dictamen también fija que se dero-
gan los artículos 75 y 76 de la Ley General 
de Desarrollo Social que establecen que 
los resultados que se establezcan deberán 
reflejar el cumplimiento de los objetivos 
sociales de los programas, metas y accio-

nes de la Política de Desarrollo Social. 
También deroga el artículo 77 que es-

tablecía que el Consejo Nacional de Eva-
luación los someterá a la consideración 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público y a la Cámara de Diputados por 
conducto de la Auditoría Superior de la 
Federación, para que emitan las reco-
mendaciones que en su caso estime per-
tinentes. 

La minuta pasa a Comisiones del Se-
nado de la República para su dictamina-
ción y posteriormente a la Mesa Directiva 
para que se programe su discusión en el 
Pleno de la Cámara Alta.  

La oposición considera que el 
gobierno no rendirá cuentas

La diputada del PRI Lorena Piñón afirmó 
que la propuesta de desaparecer el Coneval 
no es una reorganización administrativa, 
sino un golpe deliberado contra la capaci-
dad del Estado mexicano de conocerse a sí 
mismo y rendir cuentas a su pueblo.

‘Mientras otros países intentan repli-
car nuestro modelo, nosotros pretende-
mos destruirlo. ¿Por qué esta urgencia 
por desmantelar el Coneval? La respuesta 
es evidente: porque sus mediciones inde-
pendientes y técnicamente rigurosas han 
demostrado el fracaso de las políticas so-

ciales de este gobierno.
‘Porque cuando el Coneval reporta que 

la pobreza no disminuye, que los progra-
mas sociales no están llegando a quienes 
más lo necesitan, molesta. Cuando la 
realidad contradice al discurso oficial, la 
solución autoritaria es silenciar a quien 
mide la realidad’, enfatizó.

Por su parte, el diputado del PAN, Diego 
Ángel Rodríguez Barroso, afirmó que la re-
forma no representa un simple ajuste admi-
nistrativo o un traslado de facultades, sino un 
retroceso que pone en riesgo los mecanismos 
de evaluación, transparencia y rendición de 
cuentas de la política social del país.

‘Se borra el contrapeso democrático, que 
señalaba que lo que no funcionaba, incluso si 
esto le incomodaba al poder. La reforma eli-
mina el objetivo de que el Coneval pueda emi-
tir recomendaciones para mejorar los progra-
mas sociales, que no reducen la desigualdad o 
no mejoran la vida de la gente’, enfatizó.

Diputados oficialistas 
aprobaron el pase del 
Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval) 

al Instituto Nacional de 
Estadística, Geografía e 

Informática (Inegi) 
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Van por reforma electoralVan por reforma electoral

La jefa del Ejecutivo 
criticó que hay consejeros 

electorales que actúan 
por consigna de que no 

se cumpla la voluntad del 
pueblo.

Servirá para delimitar los 
recursos para el INE, el 
Tribunal Electoral, los partidos 
y revisar la viabilidad de los 

candidatos plurinominales

La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, advirtió que, 
como parte de sus 100 puntos de go-

bierno, presentará una reforma electoral, 
luego de considerar que el Instituto Na-
cional Electoral (INE) se extralimitó en el 
conteo de votos de la pasada elección del 
Poder Judicial.

Desde Palacio Nacional, en su confe-
rencia de prensa matutina, la mandata-
ria recordó que como parte de sus com-
promisos de gobierno está una reforma 
electoral, al considerar que fue excesivo 
el gasto en la primera elección del Po-
der Judicial.

Ahora el INE, desde mi punto de vis-
ta se extralimitó en decir que había votos 
que no deberían haberse incorporado 
al resultado final, esa es labor del Tri-
bunal Electoral, no del INE. El Tribunal 
tiene esa atribución, el Instituto Nacio-
nal Electoral, no. Ahora quieren revisar 
quién sabe qué tantas cosas, cuando no 
es su atribución’, cuestionó.

La mandataria federal adelantó que 
presentará la reforma para delimitar los 
recursos para:

• El INE.
• El Tribunal Electoral.
• Los partidos y revisar la viabilidad de 

los candidatos plurinominales.
• La Jefa del Ejecutivo criticó que hay 

consejeros electorales que actúan por 

consigna de que no se cumpla la voluntad 
del pueblo.

• Entonces sí son un grupo de conseje-
ros que no actúan buscando que se cum-
pla la voluntad del pueblo, que finalmen-

te eso es la democracia, sino que tienen 
una posición política que se traduce en 
todo lo que esté en contra del Gobierno 
de la Cuarta Transformación, hay que 
votar en contra, independientemente de 
cuál sea o que se presente’, reprochó.

No hay censura en leyes  
de gobernadores

La jefa de Estado, expresó su respaldo 
a la gobernadora de Campeche, Layda 
Sansores y al gobernador de Puebla, Ale-
jandro Armenta por sus leyes que se con-
sideraron en la opinión pública que limi-
tan la libertad de expresión, al considerar 

que se basan en atacar el ciberacoso y la 
violencia de género.

Señaló que en estados como Nuevo 
León y Coahuila ya hay leyes contra el ci-
beracoso. Consideró que si la preocupa-
ción es que no se puede criticar al man-
datario poblano en redes sociales, se debe 
‘clarificar’.

Me puse a investigar sobre porque lo 
traen por el tema de Puebla. El tema de 
Puebla tiene que ver con una Ley del Ci-
beracoso, en un sentido muy amplio que 
presentó el gobernador Armenta, y en-
tonces ahí lo derivaron que era una Ley 
dedicada a sancionar y censurar aquel 
que hable mal del gobernador en redes 
sociales. Que tenga que clarificarse, se 
clarifica, pero es una Ley contra el cibe-
racoso, que ya existe en Nuevo León, en 
Coahuila, en otros estados’, expuso.

La Presidenta de la República, Clau-
dia Sheinbaum, sostuvo que su Gobierno 
defiende la libertad de expresión, sin em-
bargo, hay críticas que han llegado a ser 
violencia política de género, en alusión a 
la gobernadora morenista, Layda Sanso-
res, quien demandó al Tribuna de Cam-
peche, y fue cerrado bajo el argumento de 
agresiones en su contra bajo perspectiva 
de género.

El caso de Layda Sansores que vale la 
pena revisarlo, es un tema que tiene que 
ver con la violencia contra las mujeres. En 
mi caso, lo he dicho en cualquier tema es 
libertad de expresión, pero el nivel de crí-
ticas al que se ha llegado contra una mu-
jer gobernadora’, justificó.
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Ponen en marcha laPonen en marcha la
estación electrolineraestación electrolinera
Con estas acciones se fortalece 
la infraestructura verde para el 
desarrollo de la industria de la 
electromovilidad que impulsa 
el Plan Sonora y acelera la 
transición energética en el 

estado

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Como parte del com-
promiso del gobernador Alfonso 
Durazo Montaño con el desarro-

llo sustentable, a través de un sistema de 
electromovilidad público y moderno im-
pulsado por el Plan Sonora de Energías 
Sostenibles, se aperturó a la ciudadanía 
en general la primera Electrolinera Esta-
tal para la carga de vehículos particulares.

El mandatario estatal recordó que 
esta estación pública de carga rápida 
GBT/DC, se inauguró el pasado 21 de 
mayo, con la entrega de tres unidades 
eléctricas y este jueves 19 de junio abrió 
sus puertas para ofrecer el servicio al 
autos particulares; resaltó que es la pri-
mera en su tipo en Sonora, lo que repre-
senta un avance significativo hacia la 
consolidación de una red de electromo-
vilidad robusta en el estado. El servicio 
estará disponible de lunes a viernes, de 
8:00 a 15:00 horas.

‘Este es un círculo virtuoso: para que 
haya más demanda de vehículos eléctri-

cos tiene que haber suficiente infraes-
tructura de carga. Por eso celebro este 
gran paso que hoy damos con esta elec-
trolinera, que forma parte de la visión 
integral del Plan Sonora’, afirmó el gober-
nador Durazo.

Las personas interesadas en utilizar 
los cargadores rápidos deberán regis-
trarse previamente a través de la pági-
na www.movilidadytransporte.sonora.
gob.mx o escanear un código QR, con 
su licencia de conducir y tarjeta de cir-

culación a la mano.
La instalación de esta electrolinera 

forma parte de la infraestructura contem-
plada en el Plan Sonora de Energías Sos-
tenibles, que posiciona al estado como 
líder nacional en innovación energética, 
desarrollo tecnológico y combate al cam-
bio climático.

Con acciones como esta, el Gobier-
no de Sonora avanza en su compromiso 
de transformar la movilidad, reducir las 
emisiones contaminantes y ofrecer alter-
nativas eficientes y sostenibles para los 
ciudadanos.

Con la apertura de esta electrolinera fortalece la red 
de movilidad eléctrica, fomenta el uso de vehículos no 

contaminantes y genera condiciones para la formación de 
talento profesional en sectores clave como la electromovilidad 

y los semiconductores
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Es líder Sonora en laEs líder Sonora en la
transición energéticatransición energética
El mandatario estatal ha 
logrado posicionar al estado 
con la implementación del 
Plan Sonora de Energías 
Sostenibles, eje estratégico 
para atraer inversión, 
fortalecer la industria y 

garantizar bienestar social

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. El gobernador Al-
fonso Durazo Montaño rea-
firmó su compromiso con una 

política energética moderna, justa y 
sostenible al encabezar, de manera vir-
tual, el Foro Consultivo de Gas Natural 
2025, realizado en Hermosillo. El even-
to organizado por el Centro Nacional 
de Control del Gas Natural (Cenegas) 
en coordinación con el Gobierno de 
Sonora, se alinea a los objetivos estraté-
gicos del Plan Sonora, proyecto que re-
presenta punta de lanza en la transición 
energética nacional.

Durante su mensaje, el mandatario 
estatal destacó la relevancia de este es-
pacio de diálogo para planear con visión 
de futuro la infraestructura energética 
que México requiere. Señaló que el Plan 
Sonora impulsa un nuevo modelo de 

desarrollo basado en fuentes limpias, 
innovación tecnológica y justicia social, 
que no solo fortalece la industria, sino 
que genera bienestar directo para las fa-
milias sonorenses.

‘Desde Sonora, impulsamos el de-
sarrollo de un modelo de gas natural 
como fuente de transición energética 
con criterios de eficiencia, sustentabi-
lidad y beneficio social que contribuya 
a garantizar mejores condiciones para 

las próximas generaciones’, subrayó el 
gobernador.

El foro organizado por la Secretaría 
de Energía (SENER) contó con la parti-
cipación del director general de Cenegas, 
Cuitláhuac García Jiménez, quien reco-
noció a Sonora como un territorio estra-
tégico en el mapa energético del país. 

Por su parte, el presidente ejecutivo 
del Consejo para el Desarrollo Soste-
nible del Estado (Codeso), Francisco 

Acuña Méndez, resaltó que el Plan So-
nora forma parte de los 100 compromi-
sos presidenciales y representa un eje 
transformador del desarrollo regional, 
al conjugar la vocación industrial de 
Sonora, su ubicación geoestratégica y el 
respaldo técnico de Cenegas. 

El Foro Consultivo de Gas Natural 
2025 reunió a más de 150 especialistas, 
autoridades, representantes del sector 
productivo, académicos y sociedad ci-
vil en un ejercicio plural e incluyente. 
A lo largo de siete ponencias, se abor-
daron temas clave como transporte, 
almacenamiento, uso eficiente del gas 
y desarrollo industrial con enfoque de 
sostenibilidad.

Durante su participación en 
el Foro Consultivo de Gas 

Natural 2025, el gobernador 
Alfonso Durazo señaló que 
Sonora se convierte en un 

escenario clave para definir 
las políticas energéticas 

sostenibles, en coordinación 
con el Centro Nacional de 

Control del Gas Natural 
(Cenegas) y el Consejo 

para el Desarrollo Sostenible 
del Estado (Codeso)
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Construirán la paz en CajemeConstruirán la paz en Cajeme
Conforman tres niveles de 
gobierno ‘Estrategia nacional 
de atención a las causas en 

Cajeme’

Redacción
Última Palabra 

En el marco de la Estrategia Nacio-
nal por la Paz, impulsada por la 
Presidenta de la República, Clau-

dia Sheinbaum, e implementada por la 
Secretaría de Gobernación, con la pre-
sencia de la Maestra Areli Rojas Rivera, 
coordinadora de Programas y Proyectos 
de la Segob, autoridades de los tres nive-
les de gobierno sostuvieron una reunión, 
donde abordaron líneas de acción homo-

logadas para fortalecer los programas de 
prevención del delito y construcción de la 
paz en el municipio de Cajeme.

Durante la mesa de diálogo, Javier La-
marque, Presidente Municipal, subrayó 
que se han implementado programas es-
tratégicos de prevención del delito en coor-
dinación con las diversas dependencias del 
Ayuntamiento, consolidando esfuerzos en-
tre los gobiernos federal y estatal.

‘La Presidenta de la República Mexi-
cana, Claudia Sheinbaum está completa-
mente comprometida con esta estrategia 
y con la voluntad de seguir construyendo 
la paz en nuestro país y desde nuestro 
municipio seguiremos trabajando para 
mejorar las bases, buscando de manera 
coordinada entre los tres niveles de go-
bierno el siguiente paso para optimizar el 
proceso de construcción de la paz’, pun-
tualizó Lamarque.

Areli Rojas Rivera, coordinadora de 
Programas y Proyectos de la Secretaría 
de Gobernación, informó que el objetivo 
de esta estrategia es atender las causas 
estructurales de la violencia mediante la 
oferta integral de programas y servicios 
del Gobierno de México, enfocados en las 
zonas con mayores índices delictivos.

‘Vamos a sumar al trabajo que ya existe 
aquí, porque afortunadamente Cajeme 
ha tenido avances importantes en el tema 
preventivo, que es precisamente lo que 
busca impulsar la Presidenta Sheinbaum’, 
afirmó.

Añadió que, como parte de la estrate-
gia, se intervendrán 10 colonias estratégi-
cas del norte y sur de la ciudad, mediante 
equipos multidisciplinarios de los tres ór-
denes de gobierno, quienes visitarán casa 
por casa para atender solicitudes ciuda-
danas y ofrecer servicios en salud, educa-
ción, bienestar y empleo, entre otros.

Además, se organizarán Ferias de Paz, 
en las que se proporcionarán servicios 
gratuitos de instancias federales, estata-
les y municipales, con participación acti-
va de la comunidad.

Javier Lamarque subrayó 
que se han implementado 

programas estratégicos 
de prevención del delito 
en coordinación con las 
diversas dependencias
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IP respalda reducción IP respalda reducción 
de la jornada laboralde la jornada laboral
Se pidió que la medida 
sea implementada con 
gradualidad, flexibilidad e 
implementación sectorizada

El presidente del Consejo Coordi-
nador Empresarial (CCE) Francis-
co Cervantes Díaz, aseguró que el 

sector privado respalda la reducción de la 
jornada laboral de 48 a 40 horas de forma 
progresiva y con el uso de medidas com-
plementarias. 

Durante su participación en el pri-
mer Foro para la implementación de 
la jornada laboral de 40 horas sema-
nales, convocado por la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social, Cervantes 
Díaz indicó que la propuesta es un 
objetivo legítimo para mejorar la ca-
lidad de vida de los trabajadores; sin 
embargo, es pertinente acompañarla 
con un plan integral que permita la 
creación de ocho millones de empleos 
formales que se necesitan para los si-
guientes cinco años.

‘Una reducción progresiva de la jor-
nada, acompañada de medidas com-
plementarias, es definitivamente la 
vía más responsable y efectiva, para ir 
dando el debido cauce a los propósi-
tos positivos de la reforma, evitando 
impactos negativos al a economía o 
un efecto inf lacionario, por el incre-
mento en los costos de producción y 

el desabasto provocado por la even-
tual falta de personal para producir y 
distribuir’, aseveró.

Añadió que es necesario que la apli-
cación de la reforma sea diferenciada 
por sector, función, tamaño de empresa, 
región y entidad federativa, ya que eso 
permitirá reducir impactos conforme a la 
naturaleza específica de los sectores y sus 
distintos retos.

‘Es importante definir la manera de 

flexibilizar la jornada de trabajo, para que 
el proceso de reducción de la jornada no 
tenga efectos negativos en la economía de 
las empresas’, comentó.

En ese sentido calificó como positi-
vo incorporar diversos esquemas de re-
ducción, tales como la jornada diaria, 
semanal, quincenal o mensual, bancos 
de horas, así como la jornada extraordi-
naria, con el fin de conservar y elevar la 
productividad.

El dirigente empresarial señaló que 
una implementación gradual, iniciando 
con la reducción de una primera hora, 
puede beneficiar al 77% de los trabajado-
res, con un impacto manejable.

IP respalda reducción de 
jornada progresiva y pide 

medidas complementarias.
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México, con el mayor México, con el mayor 
descenso de pobrezadescenso de pobreza
Según la OCDE en la nación ha 
disminuido las desigualdades 

en la última década 

México logró en una década la 
mayor reducción de pobreza 
relativa entre los países de la 

Organización para la Cooperación y 
el Desarrollo Económicos (OCDE), de 
acuerdo con un informe de ese orga-
nismo. El reporte destaca la función 
de la redistribución del gasto guber-
namental en la disminución de las 
desigualdades.

Si bien la pobreza relativa, que compa-
ra la situación de una persona respecto al 
resto de la población de su país, tuvo po-
cas variaciones en la mayoría de los países 
de la OCDE, en México se redujo 3.9 por 
ciento y 3.7 por ciento en Turquía a lo lar-
go de la década de 2012 a 2021.

En el informe Government at a Glance, 
publicado la organización destacó que la 
redistribución del gasto gubernamental 
es un elemento clave de la reducción de 
las desigualdades en algunas de las eco-
nomías de la OCDE.

El documento señala que, además 
de liderar la reducción de la pobreza 
relativa, México es el país donde la po-
blación confía más en que el gobierno 
equilibrará los intereses de las genera-

ciones actuales y futuras.
No obstante, México es el más defi-

ciente en cuanto a esperanza de vida y 
gasto público en salud –lo que hace que 
también tenga el gasto de bolsillo más 
alto para las familias en atención mé-
dica–, así como en los resultados de la 

prueba PISA, que evalúa las habilidades 
de estudiantes en lectura, matemáticas 
y ciencias.

De acuerdo con el informe, sólo 37 por 
ciento de los habitantes de los países de la 
OCDE consideran que su gobierno equi-
libra adecuadamente los intereses de las 

generaciones actuales y futuras.
México, con una proporción de 63 

por ciento, y Suiza, de 52 por ciento, 
son los únicos países de la OCDE don-
de la mayoría de la población confía 
en que se logrará este equilibrio inter-
generacional.



www.ultimapalabra.com

Del 25 de junio al 01 de julio de 2025General16

Crece padrón de afiliadosCrece padrón de afiliados
a programas Bienestara programas Bienestar
Refleja el compromiso del 
Gobierno Federal con la 
población vulnerable del 

estado

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. En un periodo de dos 
semanas, más de nueve mil so-
norenses fueron incorporados a 

los programas Pensión para el Bienestar 
de las Personas Adultas Mayores y Pen-
sión para Mujeres del Bienestar, informó 
Octavio Almada Palafox.

El delegado de los Programas para el 
Bienestar en Sonora. Esta cifra refleja el 
compromiso del Gobierno Federal con la 
población vulnerable del estado, indicó 

el funcionario.
‘Más de seis mil adultos mayores y 

poco más de tres mil mujeres fueron 
integrados a estos programas sociales, 
en una jornada de incorporación que 
concluyó el sábado 21 de junio. Está 
acción se realizó como parte de los 
esfuerzos del gobierno encabezado 
por la presidenta Claudia Sheinbaum 
para ampliar el alcance de los apoyos’, 
afirmó

Además, dio a conocer que se llevó a 
cabo una intensa gira de entrega de tar-
jetas para personas con discapacidad, 
en la que casi diez mil sonorenses reci-
bieron su medio de pago.

De la misma forma Almada Palafox 
resaltó la gratitud expresada por los 
beneficiarios, quienes reconocieron el 
respaldo del Gobierno de México ante 
necesidades que antes no eran atendi-
das.

‘Como parte de las acciones comple-
mentarias, también realizamos una gira 
por el sur y norte del estado, incluyen-
do el desierto de Altar, donde personal 
médico inició visitas domiciliarias para 
levantar un censo de salud entre per-
sonas adultas mayores y con discapaci-
dad, como parte de una estrategia inte-
gral de atención directa casa por casa’, 
finalizó.

En un periodo de dos 
semanas, más de nueve 

mil sonorenses fueron 
incorporados a los 

programas Pensión para el 
Bienestar de las Personas 

Adultas Mayores y Pensión 
para Mujeres del Bienestar.
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En lo general

Aprueban Ley GeneralAprueban Ley General
de Seguridad Públicade Seguridad Pública
Una de los agregados a la Ley 
General del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública se 
refiere al Sistema Nacional 
de Información y Registros 

Nacionales

Las nuevas bases de coordinación 
en seguridad dividieron a la oposi-
ción, pues esta vez sólo el PRI votó 

en contra de la nueva ley que dará al se-
cretario Omar García Harfuch las atribu-
ciones para alinear a los gobiernos locales 
en torno a una sola estrategia.

Con 445 votos a favor de Morena, 
PVEM, PAN, PT y MC salió adelante la 
iniciativa presidencial cuyas modificacio-
nes fueron expuestas en una adenda que 
se publicó en la Gaceta Parlamentaria.

Los agregados a la nueva Ley General del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública de-
finen correctivos disciplinarios y sanciones 
para quienes se nieguen a entregar informa-
ción estratégica o haga mal uso de ésta, do-
tando a la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
de facultades para bloquear señales.

‘Pinochet mexicanos’
Sin embargo, la fracción del PRI consi-

deró que este ordenamiento es un agravio 
para estados y municipios, porque el futu-
ro Consejo Nacional de Seguridad Pública 
podrá suspender las aportaciones federales 

cuando estos incumplan acuerdos.
La bancada priista colocó al ras de la 

máxima tribuna de la asamblea una coro-
na fúnebre con un listón en el que se leía 
la frase Murió la democracia.

El jefe de la bancada, Rubén Moreira 
Valdez, reclamó que el gobierno federal 
no cumplió la oferta de establecer mesas 
de trabajo que mejorar mediante el diálo-
go la legislación en seguridad

Dijo el coordinador priista que, con-
trario a ‘las cifras falsas, truqueadas’ que 
reportan la disminución de la violencia 
homicida, la gente se siente más insegu-
ra, como lo muestra la Encuesta Nacional 
de Seguridad Pública.

‘Porque hoy Michoacán, Sonora, Sina-
loa y Guerrero son propiedad del narco y 
esa es la verdad. Hace unos días, cuando 
vino la secretaria de Gobernación y el se-
cretario de Seguridad, ofrecimos diálogo, 
pero lo que tenemos aquí enfrente es a 
los traidores a la patria que hoy vienen 
dóciles a levantar la mano de algo que no 
leyeron’, cuestionó Moreira.

‘Si Campa viviera, con Morena no estu-

viera. Vallejo, Vallejo los vomitaría y qué 
decir de Heberto Castillo. Se han converti-
do ustedes, en unos fachos, unos Pinochet 
mexicanos que están terminando con la 
democracia’, encaró el líder opositor.

Registro de información
Una de los agregados a la Ley General 

del Sistema Nacional de Seguridad Públi-
ca se refiere al Sistema Nacional de Infor-
mación y Registros Nacionales.

Se agrega que las Instituciones de se-
guridad pública ‘deberán actualizar la in-
formación requerida en todas las bases de 
datos y registros de este sistema, de manera 
diaria, constante y permanente, con infor-
mación objetiva, veraz y verificada’.

En ese artículo se precisa que ‘se 
clasificará como reservada la informa-
ción contenida en las bases de datos del 
Sistema Nacional de Información, así 
como en los registros nacionales y la 
información contenida en ellos, en ma-
teria de detenciones, información cri-
minal, personal de seguridad pública, 
personal y equipo de los servicios de se-
guridad privada, armamento y equipo, 
vehículos, huellas dactilares, teléfonos 
celulares, medidas u órdenes de pro-
tección para las mujeres, adolescentes, 
niñas y niños, medidas cautelares, solu-
ciones alternas y formas de terminación 
anticipada del proceso penal, personas 
sentenciadas y las demás necesarias 
para la operación del Sistema Nacional 
de Información’.

Se aclara que ‘no se clasificará como 
reservada aquella información estadísti-
ca requerida por el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía para los Censos 
Nacionales de Gobierno, la que se apega-
rá a las políticas de confidencialidad de 
este organismo autónomo’.

Dan voto de confianza a Harfuch
Con excepción de los 33 votos en contra 

del PRI, las demás fuerzas parlamentarias 
dieron su voto de confianza a la nueva Ley:

Juan Zavala (MC): ‘Celebramos que se 
reconozcan y se creen estas mesas de paz 
como parte nacional del Sistema de Se-
guridad Pública. Celebramos que se haya 
quitado el registro, el padrón de las líneas 
telefónicas de todo el país’.

César Damián (PAN): ‘Damos un voto 
de confianza (LIGAR) y si después de esta 
reforma no dan resultados, una de dos, o 
son incompetentes o están coludidos con 
la delincuencia organizada’

Miguel Ángel Monrraz (PAN): ‘La es-
trategia de seguridad ha fracasado y aho-
ra están militarizando al país. No más 
pretextos, presidenta. No más pretextos, 
Harfuch. No más pretextos, Morena.

Maribel Solache (Morena): ‘Hoy no-
sotros sí tenemos secretario, y aparte de 
guapo, inteligente, el hombre fuerte de la 
presidenta ¿Qué creen? que Omar Har-
fuch no es una caricatura como el de us-
tedes, el súper policía está enfrentando a 
los miles de delincuentes que nos dejaron 
ustedes’.

La nueva ley que dará al 
secretario Omar García 
Harfuch las atribuciones 

para alinear a los gobiernos 
locales en torno a una sola 

estrategia
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Tiene el Itson maestríaTiene el Itson maestría
en inteligencia artificial en inteligencia artificial 
Al menos 20 estudiantes 
forman parte de la primera 
generación en esta 

especialidad

Dennis Cabrera
Última Palabra 

Al menos 20 estudiantes forman 
parte de la primera generación de 
la Maestría en Inteligencia Artifi-

cial Centrada en la Sociedad que ofrece el 
Instituto Tecnológico de Sonora (Itson) 
en modalidad remota, indicó Jaime Ga-
ratuza Payán.

El vicerrector de la universidad señaló 
que para ese posgrado se encuentra abier-
to el proceso de admisión para el próximo 
ciclo escolar, el cual ha registrado una 
alta demanda de solicitudes.

Este programa tiene como fin atender 
la demanda global en el desarrollo de 
tecnologías, con el fin de formar profe-
sionistas que sean capaces de desarrollar 
prototipos y sistemas inteligentes funda-
mentados, que se apliquen a proyectos 
de investigación tanto del sector privado 
como público.

Garatuza Payán agregó que, en el caso 
de las maestrías, los grupos son reduci-
dos, sin embargo, se ha tenido buena res-
puesta.

Cabe mencionar que cada vez son más 
las escuelas que implementan programas 
educativos enfocados en la IA, herramienta 
que se aplica a diversas carreras, principal-
mente ingenierías en software, sistemas 
computacionales y carreras afines.

Al menos 20 estudiantes forman parte de la primera 
generación de la Maestría en Inteligencia Artificial Centrada 
en la Sociedad que ofrece el Instituto Tecnológico de Sonora
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La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

La Líder de las Madres Buscadoras 
de Sonora, Ceci Patricia Flores, se 
desmarcó de inmediato de cual-

quier partido político que pretenda su-
marla a su filas para la elección de 2027.

Desde la semana pasada ha corrido la 
especie de que la líder social habría sido 
invitada por el PRIAN (la fusión polí-
tica del Revolucionario Institucional y 
Acción Nacional) para contender por 
una diputación federal bajo las siglas de 
los partidos antes mencionados.

Sinceramente, no advierto como una 
tomadura de pelo esta hipotética pro-
puesta porque ya se sabe que la opo-
sición en México se encuentra ‘moral-
mente derrotada’. Digo, si Ceci Patricia 
abanderara alguna candidatura federal 
sería de las poquísimas garantías de vic-
toria que tendría la oposición en 2027.

Dicho sea de paso, la fundadora del 
colectivo Madres Buscadoras de Sono-
ra cuenta con la experiencia suficiente 
para una representación política y tam-
bién con una sólida base de simpatizan-
tes.

Recordemos que Ceci le ha hablado 
de tú a tú a presidentes, gobernadores, 
alcaldes, diputados y hasta le ha im-
plorado a jefes de la mafia para que le 
permitan realizar sus búsquedas en te-
rritorios hostiles.

Ceci Patricia fue reconocida en 2022, 

por la BBC de Londres, entre las 100 
Mujeres más influyentes del mundo. Y 
en ese mismo año, la revista Forbes la 
enlistó entre las 100 mujeres más pode-
rosas de México.

Entonces, que no quede duda alguna 
que la activista tiene jerarquía de sobra 
para ocupar un puesto público, sin lu-
gar a dudas, también para ganárselo por 
la vía de las urnas.

Al saber de toda esta rumorología 
política me di a la tarea de buscar a Ceci 
Patricia para que me hablara de la vera-
cidad de esa hipotética propuesta pria-
nista.

Sin ánimos de presumir, tengo que 
contarles que la jefa de las buscadoras 
sonorense, lleva una amable relación 
con este quien les escribe porque des-
de que inició su movimiento le he dado 
cobertura.

Por lo que al contactarla, le fue difí-
cil contestar mis cuestionamientos, no 
porque dudara de darme respuesta al-
guna, sino porque cuando la contacté se 
encontraba en plena búsqueda.

¿Se dan cuenta del nivel de persona 
que es Ceci? Mientras los políticas le 
andan coqueteando para traerla al te-
rreno político, ella anda 24/7 en el te-
rreno de búsqueda.

Podría decirse que mientras los po-
líticos descansan (o perversean), Ceci 

Patricia mantiene sus recorridos y se 
encuentra en el campo de acción.

Aprovecho para contarles a ustedes 
apreciados lectores, que mientras mi 
persona escribe, la buscadora estaba re-
portando a través de su página en Face-
book sobre el hallazgo de tres cuerpos 
sin vida en la conflictiva colonia de La 
Cholla, en Hermosillo.

Aún así, Ceci, se dio el tiempo de 
contestarme a través de un brevísimo 
mensaje de voz que lo que se decía de 
ella y su candidatura es totalmente fal-
so.

‘No es verdad todo lo que se anda 
diciendo, y si así fuera, no aceptaría 
candidatura alguna. No es mi interés 
ser política. Mi único interés es seguir 
buscando a mis desaparecidos’, expresó 
claramente.

Se los escribí antes y se los repito 
ahora: Esos partidos no hallan qué ha-
cer para encontrar perfiles ganadores 
que los saquen del bache electoral que 
no han salido desde 2018 en Sonora.

No es la primera vez que han querido 
enlodar la imagen de Ceci Patricia, en 
el 2024, la quisieron relacionar con la 
candidata presidencial prianista, Xó-
chitl Gálvez.

Ceci esquivó algunos ataques y luego 
soltó un video en sus fortísimas redes 
sociales: ‘Porque la lucha de una madre 

por un hijo es auténtica y no hay nada 
que la pueda corromper ni la pueda 
comprar porque el valor de un hijo es 
incalculable, algo que nadie lo puede 
pagar yo seguiré alzando la voz no me 
rendiré no me cansaré hasta que vuel-
van a casa’.

Estas palabras calaron fuerte en más 
de una persona entre quienes buscaban 
el desprestigio de la buscadora.

Y luego hizo una potente precisión: 
‘Cuando alguien ofrece un micrófono 
para expresar nuestro sentir, nuestro 
dolor y la ausencia que tenemos por 
parte de las autoridades en la búsqueda 
e investigación de nuestros desapareci-
dos, ahí vamos a estar. Se nos invitó al 
evento y vimos la esperanza de que mi-
les de personas nos escucharan y vieran 
el dolor que cargamos por la ausencia 
de nuestros hijos’.

Sea cual sea el motivo por el cual an-
dan candidateando a Ceci Patricia, lejos 
de ayudarla o proyectarla solo la salpi-
can con el lodazal en el que se mueve 
la política.

Si el destino periodístico nos lo per-
mite, les volveré a escribir el jueves 
próximo. Haremos el profundo análisis 
de la política sonorense. Gracias por la 
lectura. Nos reencontraremos cuando 
usted tenga a su alcance La Siguiente 
Pregunta. Ciao.

El PRIAN busca enlodar a líder de 
Madres Buscadoras de Sonora
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Sigue provocando daños letales a 
miles de mexicanos la herencia 
maldita del expresidente AN-

DRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 
con eso de la falta de medicamentos en 
el sector público de la salud del país. La 
semana pasada vimos manifestaciones 
en Sonora, concretamente en Hermo-
sillo, donde todavía a estas alturas del 
partido se quejan amargamente padres 
de niños con cáncer porque no hay me-
dicinas para ellos, ni especialistas que 
los atiendan y en Sinaloa vimos como 
los propios médicos y enfermeras se es-
tán quejando que carecen de hasta los 
insumos más básicos como jeringas, 
gasas, papel del baño, paracetamol y 
otros medicamentos tan comunes en el 
uso de las personas enfermas. Y en la 
capital del país, vimos también que las 
familias de pacientes se quejan de que 
las citas de especialistas para cirugías 
se las dan hasta para 10 meses, como 
esperando que la gente se muera antes 
de que llegue esa fecha. Lo que no nos 
explicamos es que si este sexenio ya va 
por alrededor de los 10 meses y la so-
lución no llega, pero tampoco el alivio 
a este gravísimo problema de la falta 
de medicamentos. Y la gente se queja, 
llora, grita y vuelve a gritar, pero por lo 
visto sus súplicas no son escuchadas, 
mucho menos atendidas y lo malo que a 
estos descuidos en enfermedades como 
el cáncer, la diabetes o la hipertensión, 
entre otras, luego viene la muerte, por-
que los padecimientos se agravan sin 
atención médica. Y a propósito de la 
herencia maldita de tu tío, desde Chi-
huahua, nos dicen que murieron otras 
cuatro personas por Sarampión, y las 
cuatro son de las que no estaban vacu-

nadas, porque habremos de saber que 
el señor AMLO, “el mejor presidente” 
desmanteló el sistema de vacunación 
en nuestro país y como consecuencias 
ahora tenemos que varias enfermeda-
des que ya se consideraban abolidas, 
han regresado y con mucha fuerza por-
que encontraron millones de personas 
que no están vacunadas……………Por 
otra parte ya se hicieron virales unas 
imágenes difundidas desde hace unas 
horas, sobre las inundaciones que es-
tán afectando y feo a la obra insignia 
del expresidente López Obrador. Le es-
tamos hablando del Tren Maya, sobre 
todo indican las imágenes de la zona de 
Bacalar, en cuya estación y gran parte 
de las vías el agua alcanzó los dos me-
tros de altura, lo que la convierte en 
una obra totalmente inútil, porque para 
qué vamos a querer una obra que cada 
año en tiempo de lluvias sufra ese ni-
vel de inundaciones. Y todo porque el 
señor no escuchó a los expertos sobre 
la inviabilidad de dicha obra, que hoy 
además de cara es incosteable, porque 
en un año produjo apenas 286 millones 
de pesos, cuando le metimos 30 mil mi-
llones de pesos de subsidios. O lo que 
dicen los expertos en finanzas que cada 
peso que produce esa obra, nos cuesta 
108 pesos, una total vergüenza la obra 
en la que además los hijos de López 
Obrador, sobre todo ANDY LOPEZ 
BELTRAN, se hicieron millonarios con 
la venta de balastro, que le compraron 
a Cuba, mediante empresas que crea-
ron exclusivamente para echarse a la 
bolsa varios miles de millones de pesos 
con cargo al Tren Maya, pero a costillas 
de los impuestos que pagamos usted y 
un servidor. Así como se ven las inun-

daciones en el Tren Maya, se vislum-
bra que podría ser una obra que quede 
como un elefante blanco, cuando su 
costo total rebasó los 500 mil millones 
de pesos, del cual no se conoce el mon-
to total exacto porque el señor López 
Obrador, tuvo la precaución de meterlo 
al costal de la opacidad para que nadie 
lo audite ni le inspeccione sus finanzas, 
por considerarla una obra de seguri-
dad nacional. Locuras que apenas a él 
se le ocurren……………La que anda muy 
contenta es la recién electa juez penal, 
BLANCA DIVA PONCE CARO, quien 
acaba de recibir su constancia de ma-
yoría por parte de las autoridades elec-
torales. Y no es para menos, toda vez 
que sacó más de 52 mil votos a favor en 
la pasada elección judicial, cuando su 
competidor más cercano apenas rebasó 
los 19 mil votos. Así que desde esta hu-
milde trinchera le mandamos nuestras 
felicitaciones a la próxima juzgadora 
que tendremos en Cajeme, de quien es-
tamos seguros desempeñará un papel 
ejemplar impartiendo justicia con total 
apego a nuestra Constitución…………….. 
Y la que también recientemente tomó 
posesión fue la nueva dirigente de Mo-
vimiento Ciudadano en Sonora, NA-
TALIA RIVERA GRIJALVA, quien en su 
tarea de dirigir los destinos del MC, lo 
que le sobrará son retos, porque ya su 
dirigente nacional JORGE ÁLVAREZ 
MÁYNEZ, le puso a vara muy alta, al 
mencionar en su mensaje de rigor el 
día de la toma de protesta, que en So-
nora en el 2027 se repetirán los triunfos 
que obtuvieron en Durango y Veracruz, 
donde a decir verdad, les fue muy bien. 
Aunque Natalia debe reconocer con la 
debida humildad, que en Sonora, no se 

tienen todavía la estatura ni el tama-
ño para ganar la gubernatura, por eso 
lo más viable es que busquen alianzas 
con otros partidos. Y en ese sentido no 
le tienen que dar muchas vueltas y ha-
cer alianza con el candidato que le dará 
la pelea a Morena, que es ANTONIO 
ASTIAZARÁN GUTIÉRREZ, donde al-
gunos estudios demográficos indican 
que la gente no votará tanto por los 
partidos, sino por los candidatos y en 
ese sentido al que le pongan de More-
na, se lo echa al plato. Y claro, hay que 
reconocer que Morena, tiene la ventaja 
del poder del dinero, con eso de los pro-
gramas sociales, que se especializaron 
en convertirlos en programas electore-
ros, sin embargo, los resultados de las 
muestras que arrojaron los laboratorios 
políticos de Durango y Veracruz, nos 
indican que Morena no la tiene nada 
fácil, toda vez que ellos mismos se han 
encargado de caerle mal a la gente, con 
tantas atrocidades que han cometido. 
Así sin ir muy lejos, la gente está harta 
de la falta de medicamentos en el sector 
salud, de la inseguridad y tantas y tan-
tas muertes que provocan las balaceras 
que se han convertido en el pan de cada 
día de los mexicanos, donde Sonora 
no es la excepción. La gente ya se dio 
cuenta de que eso del combate a la co-
rrupción y la opacidad es puro cuento y 
muchas otras lindezas que pavimentan 
el camino a la oposición y más llevando 
un candidato de la talla y la estatura de 
Antonio Astiazarán, al que hemos sabi-
do que se le están uniendo varios em-
presarios reconocidos del estado que se 
sienten lastimados con los gobiernos de 
la 4T, que a decir verdad se engolosina-
ron y perdieron el rumbo.  

Siguen manifestaciones por 
falta de medicamentos

Andy López Beltrán Diva Ponce Caro Natalia Rivera Jorge Máynez
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Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Cuando JORGE RUSSO SALIDO 
militaba en el Partido Acción Na-
cional en Cajeme, se da la nomina-

ción del senador GUILLERMO PADRÉS 
ELÍAS a la candidatura por la gubernatu-
ra del estado de Sonora, pocos pensaban 
podría ganar ese proceso electoral, pero 
el apodado MEMO, era en esos momen-
tos muy popular, además le acompañaba 
para todos lados el entonces diputado fe-
deral por el primer distrito, un sanluisino 
de apellido PALAFOX hoy finado, visita-
ron Cajeme en dos ocasiones y el diputa-
do federal por Cajeme era JESÚS FÉLIX 
HOLGUÍN, sin embargo era mucho ma-
yor la cercanía con el hijo del ya, entonces 
rector del Itson. 

Me reuní en dos o tres ocasiones con 
los legisladores federales panistas, y 
descubrí que los panistas JAVIER CAS-
TELO PARADA y JESÚS FELIX HOL-
GUÍN, se encontraban más cargados en 
esos momentos con el entonces gober-
nador EDUARDO BOURS CASTELO. Y 
un poco decepcionados por no haberles 
nominado a la gubernatura y la alcaldía 
de Cajeme, no simpatizaban con PA-
DRÉS ELÍAS, y les jugaban las contras, 
fue entonces cuando RUSSO SALIDO le 
solicitó la alcaldía de Cajeme al MEMO, 
para un presidente de la Canaco MANO-
LO BARRO quien a su vez era amigo de 
RICARDO BOURS CASTELO, a pesar 
de que MANOLO sería candidato por el 
PAN, este lo autorizó y entonces fueron la 
fórmula llevando a JORGE RUSSO como 
síndico procurador. 

El partido azul barrio en Cajeme con 
MANOLO para la alcaldía y el MEMO, 
fue gobernador sin problemas, por varios 
factores. Pero a medio camino RUSSO 
solicitó el partido de Acción Nacional de 
Cajeme para JOAQUÍN ARMENDÁRIZ 

y la alcaldía para GUSTAVO ALMADA, 
de entrada, el gobernador autorizó solo 
la candidatura a la alcaldía, pero por la 
presidencia del PAN-Cajeme, hubo con-
tienda en La que perdió JOAQUÍN, lo que 
no fue del agrado de JORGE RUSSO y se 
llevó a ALMADA al partido Movimiento 
Ciudadano, que había cambiado de nom-
bre, pues anteriormente era Convergen-
cia. GUSTAVO perdió apretadamente la 
alcaldía, pero lograron tres regidurías, en 
el cabildo de Cajeme.

JORGE RUSSO a la par de ser regidor, 
se sumó a algunas comisiones del CEN-
MC, y aquí convence a la panista, MARÍA 
DOLORES DEL RÍO, a quien el cajemen-
se hace presidente del comité directivo 
estatal de Morena y se le asigna una di-
putación local plurinominal. Y RUSSO a 
San Lázaro como diputado federal pluri-
nominal. En la siguiente contienda el en-
tonces secretario de MARÍA DOLORES, 
el hermosillense CARLOS LEÓN mejor 
conocido como el CHARLY, contendió a 
la alcaldía de Hermosillo sin éxito.

Ya en el cambio de legislatura, tanto 
federal, como local, JORGE RUSSO hace 
su arribo al congreso local, como dipu-
tado plurinominal y ante la molestia de 
MARÍA DOLORES de no ser nominada a 
la gubernatura por el MC, renuncia a su 
partido, pero en esos momentos nadie se 
fue con ella, pues se fue directa a Morena, 
JORGE en esa legislatura local, llevando 
junto a él a la amiga de MARÍA DOLO-
RES DEL RÍO, la apodada ‘PINKY’, ROSA 
ELENA TRUJILLO, además convence a 
los legisladores priistas ERNESTO DE 
LUCAS HOPKINS y NATALIA RIVERA 
GRIJALVA, renunciar al tricolor y pasar-
se al partido Movimiento Ciudadano, al 
PATO le ofrece la candidatura al senado 
y con la presencia de JORGE ÁLVAREZ 

MÁYNEZ, LUIS DONALDO COLOSIO 
RIOJAS y el actual gobernador de Nue-
vo León SAMUEL GARCÍA, el PATO se 
la creyó y en el proceso sonorense quedó 
en un honroso cuarto lugar. Mientras a 
NATALIA RIVERA le prometió JORGE 
RUSSO que, si aceptaba ser su candidata 
a la Alcaldía de Hermosillo, además de la 
regiduría de este cabildo le daría la presi-
dencia del partido Movimiento Ciudada-
no en Sonora. 

Mientras que RICARDO BOURS 
CASTELO le aceptó ser el candidato a 
la gubernatura por el MC, pero el exal-
calde de Cajeme, cuando descubrió que 
los números no le alcanzaban renunció 
para sumarse a la campaña del PRI, con 
ERNESTO GÁNDARA como candidato, 
quien perdió con suma facilidad ante el 
actual gobernador emanado de Morena 
ALFONSO DURAZO MONTAÑO. La 
renuncia a la candidatura de RICARDO 
BOURS a la gubernatura por el MC, fue 
un duro golpe para toda la fórmula, ade-
más traía como candidato a la alcaldía de 
Cajeme al exprocurador ABEL MURRIE-
TA quien fue asesinado en un evento de 
campaña, y fue entonces cuando RUSSO 
hace candidato a la gubernatura a MA-
NUEL SCOTT y sabedores de que iba a 
una derrota segura, y le compensa con la 
presidencia del MC-Sonora, de entrada y 
una diputación local posteriormente. 

Este pasado domingo, le fue tomada la 
protesta como abanderada a la presiden-
cia del MC en Sonora, que aquí le llaman 
coordinadora a la regidora NATALIA RI-
VERA ante la presencia de su dirigente 
nacional JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ, y a 
GUSTAVO ALMADA como coordinador 
del equivalente al consejo político en el 
estado, pues no se les registraron ninguna 
otra planilla, para ambos cargos del que 

deberán tomar protesta el día primero de 
Julio. Esto ante la ausencia de la ‘PINKY’ 
y su actual diputada local Gabriela Fé-
lix Bojórquez, quienes no estuvieron de 
acuerdo con los nombramientos de NA-
TALIA y GUSTAVO y nada raro sería que 
las viéramos el triple salto mortal sin red 
al partido de Morena.

NOTAS EN SERIE 
Al cierre del presente despacho, me 

informan del fallecimiento de IGNACIO 
GAXIOLA, un exalcalde de Bácum, en el 
periodo que gobernó la entidad SAMUEL 
OCAÑA, de quien fue buen amigo, con-
cuño además del exsecretario de Hacien-
da, RAÚL NAVARRO GALLEGOS, en las 
administraciones de MANLIO FABIO 
BELTRONES y CLAUDIA PAVLOVICH 
descanse en Paz…

Los maestros de la coordinadora se 
salen con la suya, pues logran las jubila-
ciones a una menor edad, tanto mujeres, 
como para hombres, aunque esto será a 
partir de unos años más y lo que sí será 
de inmediato son los aumentos del 10%...

Lo que sí fue autorizado para el próxi-
mo proceso electoral es la participación 
de militares en puestos de elección po-
pular solo solicitando el permiso previa-
mente a su registro, ya que anteriormente 
se requería de ser militares retirados para 
poder participar, a ver si no se vienen los 
candidatos en masa, de entrada, a los 
congresos federales y locales, además de 
gubernaturas y alcaldías…

Así mismo dejamos otros temas inte-
resantes en nuestros papeles de trabajo, 
para nuestra siguiente colaboración…

La reflexión del día de hoy: ‘NADA 
NOS ENVEJECE TANTO COMO LA 
MUERTE DE AQUELLOS QUE CONO-
CIMOS, MUCHO TIEMPO ATRÁS’.

MOVIMIENTO CIUDADANO, NUEVA DIRIGENTE EN SONORA

Jorge Russo Guillermo Padrés Ricardo Bours Natalia Rivera Grijalva
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Y nadie sabe si hace más ruido el si-
lencio que la propia estridencia, 
pero lo que sí se sabe, es que la 

indiferencia nos pudiera llevar a un via-
je sin retorno.

La sola tentación de algunos por aca-
llar las voces, deja dibujada la intención 
de creación de una nueva sociedad que 
sólo transite como autómata, solo satis-
faciendo sus necesidades básicas.

Los últimos eventos suscitados en 
varias regiones del país no dan un buen 
mensaje sobre el futuro, porque pare-
ciera que la libertad de expresión trata 
de ser enterrada por personajes de ta-
lante autoritario, que no toleran la me-
nor crítica.

Ya vimos en semanas anteriores la in-
tentona dentro del proyecto de reforma 
a la Ley de Telecomunicaciones, sobre la 
posibilidad de bloqueo de las redes por 
parte de un ente gubernamental, bajo 
ciertos supuestos, lo que al final del día, 
daría a la Agencia de Transformación Di-
gital y Telecomunicaciones, la facultad 
de ‘detener el cerco’ ante cualquier oleada 
de cuestionamiento en algún tema álgido 
del interés nacional. Se dice que no pasa-
rá, pero algunas mentes consideran que 
a la reforma -que posiblemente salga en 
el período extraordinario de sesiones-, 
alguna matizada se le pudiera dar, no de-
jando el proyecto original del 109, pero 
si algún resquicio que pudiera dar lugar 

a limitaciones a la libre expresión. Ya ve-
remos.

En esa corriente limitadora -e imi-
tadora-, tenemos el caso muy reciente 
del Estado de Puebla, en donde su go-
bernador Alejandro Armenta, ahora lla-
mado ‘El Virrey Escarmenta’, acaba de 
publicar el decreto de una ley sobre el 
‘ciberacoso’, en donde ciertas conductas 
de participantes en las redes -aparente-
mente ofensivas- pueden cuadrar como 
delito e ir a parar a prisión. Lo anterior 
corrió como reguero de pólvora, a tal 
grado que el mandatario anuncia foros 
de consulta con la ley ya publicada y, 
por ende, ya en vigor.  En esta entidad 
federativa, se dice que el acoso a comu-
nicadores es amplio y que incluso en 
ese gobierno han sido procesados judi-
cialmente veintidós periodistas.

Preocupante de igual manera, lo su-
cedido en Campeche, en donde el pe-
riodista Jorge González Valdez -ex di-
rector de Tribuna Campeche-,  después 
de haber sido notificado el año pasado 
de una sentencia civil por una demanda 
por daño moral del director de comu-
nicación social del gobierno del estado, 
ahora en estos días, fue vinculado a pro-
ceso penal, por un delito denominado 
de ‘incitación al odio’ en contra de la 
gobernadora Layda Sansores, ahora co-
nocida bajo el mote de ‘Lady Censura’. 
Se dice que el delito consistió en que el 

señor González, tuvo el ‘atrevimiento’ 
de evidenciar algunas prácticas inde-
bidas en el ejercicio del gobierno de la 
hija del ‘Negro’ Sansores, lo que ahora 
lo tiene en una situación vulnerable.

Por si lo anterior fuera poco, tene-
mos que, a mitad de semana, se supo 
que una joven hermosillense, de ape-
llidos Estrella Murrieta, fue sanciona-
da en firme por el INE ante el uso del 
Twitter (hoy   ‘X’), al haber evidenciado 
en 2024 a la entonces candidata a di-
putada federal por el PT, Diana Karina 
Barreras, en torno a la supuesta manera 
de cómo obtuvo dicha candidatura. A 
ello precede la denuncia por violencia 
política por razón de género, de don-
de surgió una sanción inicial, la cual a 
pesar de haber sido impugnada ante el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación, quedó finalmente confir-
mada con el resultado de una multa, el 
ofrecimiento de una disculpa pública, 
llevar un curso de género y publicar la 
sentencia en sus redes sociales…suma-
do a que la ciudadana será inscrita en 
el Registro de Personas Sancionadas del 
INE por año y medio. Vaya situación.

El silencio -que al parecer se pre-
tende imponer por varios rincones de 
nuestra geografía- ha provocado el des-
pertar, una vez más, de la defensa de la 
libre expresión y manifestación de las 
ideas, de ahí que ciudadanos y organi-

zaciones ya estén en pie de lucha, al no 
estar de acuerdo con las restricciones y 
sanciones previstas en leyes nuevas -y 
no tan nuevas-, pero, sobre todo, en la 
manera en que se llevan a cabo los pro-
cedimientos y las deliberaciones.

Con todo esto, se pudiera sentir algo 
así como un ‘déjà vu’, o dicho de otra 
manera: el recuerdo no tan borroso de 
cómo funcionaban las cosas antes del 
pacto sociopolítico realizado a finales 
del siglo pasado…

TOGAS Y TOGADOS. Y donde la 
cosa sigue haciendo ruido es por los 
rumbos del Instituto Nacional Electo-
ral, en donde a varios togados electos 
les fueron canceladas sus constancias 
de mayoría, al darse cuenta de que algu-
nos de ellos no contaban con el prome-
dio escolar exigido por la constitución y 
la ley. La elección de jueces, por lo visto, 
sigue dando mucho de qué hablar.

Por otro lado, pero en una situa-
ción más afable del tema judicial, se 
sabe que está listado para la sesión de 
la Corte de 24 de junio, el análisis del 
proyecto de la ministra Ríos Farjat para 
echar abajo la prisión preventiva oficio-
sa (automática por listado de delitos), 
para que sólo prevalezca la justificada, 
lo que deviene de la presión de organis-
mos y tribunales internacionales y que 
pudieran tener resistencia por el actual 
statu quo. Esperemos noticias…
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